

**Zeitschrift:** Schweizer Münzblätter = Gazette numismatique suisse = Gazzetta numismatica svizzera

**Herausgeber:** Schweizerische Numismatische Gesellschaft

**Band:** 18-22 (1968-1972)

**Heft:** 87: Hommage à la Société suisse des sciences humaines

**Artikel:** Société suisse de numismatique

**Autor:** Martin, Colin

**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-170952>

### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

**Download PDF:** 17.03.2025

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## SOCIÉTÉ SUISSE DE NUMISMATIQUE

La Société suisse de numismatique a été fondée à Fribourg en automne 1879 par un groupe de conservateurs de musées et de collectionneurs de la Suisse française.

Après cinq ans, la présidence passa de Fribourg à Bâle, puis à Genève en 1890. Deux grands présidents, Charles Stroehlin, mort prématurément en 1908, et Eugène Demole jusqu'en 1924, dirigèrent la société: ce sont eux qui l'ont faite ce qu'elle est.

En 1924, le comité passa en mains bernoises, puis en 1940 à Zurich; depuis 1949 la présidence est revenue en Suisse française.

Les buts de la société ont été dès l'origine et presque exclusivement la publication de travaux des historiens spécialisés en matière de monnaies et de circulation monétaire. Les débuts furent modestes: une publication trimestrielle, intitulée

### *«Bulletin de la Société suisse de numismatique»*

Au bout d'une dizaine d'années déjà, le besoin s'est fait sentir d'un organe plus important pour les travaux d'une certaine ampleur, comportant des illustrations. C'est alors que fut créée la

### *«Revue suisse de numismatique»*

qui remplaça définitivement le Bulletin deux ans plus tard.

La Revue a paru régulièrement; son cinquantième numéro est sorti de presse au début de 1971.

Les deux premiers rédacteurs furent les présidents de la société; c'est ainsi que Charles Stroehlin fit paraître, en dix-huit ans, 14 volumes comptant 435 pages en moyenne; Eugène Demole publia en seize ans (dont la guerre 1914 à 1918), 9 volumes de 410 pages en moyenne.

La tâche était lourde: au départ de E. Demole, la rédaction fut confiée à un autre membre du comité. La Revue ne publia que 5 volumes en seize ans, d'une moyenne de 340 pages.

C'est en pleine guerre de 1939 à 1945 que le président d'alors, D. Schwarz, accepta d'assumer la rédaction, à côté de ses lourdes tâches au Musée national. Il fit paraître en vingt ans 15 volumes d'une moyenne de 100 pages.

Depuis 1965, la rédaction incombe à L. Mildenberg, qui se fait un devoir de sortir de presse chaque année un volume d'une moyenne de 150 pages.

La société, qui comportait un peu plus de 200 membres au début du siècle, a mal supporté les crises consécutives aux deux guerres mondiales; elle comptait moins de 100 membres en 1948.

Le Comité s'est mis énergiquement à la tâche, tout d'abord par la création d'un nouvel organe destiné à établir de nouvelles relations, plus étroites et plus fréquentes, entre les membres. C'est ainsi que fut créée, en 1949, la

*«Gazette numismatique suisse»*

organe trimestriel qui s'est rapidement révélé indispensable et fort apprécié des numismates. Le succès de cette publication est dû au labeur et au savoir-faire de ses rédacteurs qui furent Herbert Cahn, pendant quinze ans, et Hans Jucker, pendant cinq ans; la rédaction est actuellement assumée par H.-U. Geiger et B. Kapossy, conservateurs des Cabinets de Zurich et Berne.

La Gazette a sorti à ce jour 22 volumes annuels d'une moyenne de 120 pages.

Simultanément, le comité chercha à stimuler l'activité scientifique de ses membres, surtout dans le domaine de la numismatique suisse, constatant que les ouvrages relatifs aux monnaies des cantons suisses, lorsqu'ils existaient, étaient tous fort anciens. Le comité décida dès lors de créer une nouvelle série de publications, le

*«Catalogue des monnaies suisses»*

Ce sont des catalogues de types, qui ne font que mentionner les variantes. Six fascicules ont déjà paru de cette série qui, selon nos prévisions, en comportera une vingtaine.

Ces efforts de la société furent couronnés de succès. Depuis une quinzaine d'années, le nombre des membres a passé de 100 à 800; nous savons que ces nouveaux membres sont attirés par la qualité de nos publications et la régularité de leur sortie de presse. C'est ainsi qu'une centaine de bibliothèques, instituts et historiens étrangers vinrent grossir les rangs des membres de notre société. A cela s'ajoutent une centaine d'abonnés et l'échange de nos publications avec une cinquantaine d'instituts étrangers, particulièrement des pays de l'Est, qui n'ont que la possibilité de l'échange pour acquérir nos publications.

*Colin Martin*

président de la Société suisse de numismatique